



La Dépêche

L'actualité économique



N° 732 - Mardi 17 Décembre 2019 - Service de la Communication et de la Documentation (SCD)

LES TITRES

L'Etat et le Suisse Roche vont investir 146 millions \$ pour le traitement du cancer et d'autres maladies virales **page 1**

Plus de 3.420 milliards" CFA collectés par l'agence UMOA-titres en 2019 **page 2**

Quelles sont les banques les plus profitables en Côte d'Ivoire et au Sénégal ? **page 2**

La BAD se joint à 11 autres organisations pour accroître la résilience des pays pauvres aux catastrophes naturelles. **page 2**

La Banque Mondiale annonce la mobilisation de 53 milliards \$ pour lutter contre l'extrême pauvreté en Afrique **page 3**

La COP25 sanctionnée par un constat d'échec amer, les acteurs déçus **page 3**

Afrique : quel avenir pour le franc CFA? **page 3**

À LA UNE

L'Etat et le Suisse Roche vont investir 146 millions \$ pour le traitement du cancer et d'autres maladies virales



L'Etat et le Suisse Roche vont investir 146 millions \$ pour le traitement du cancer et d'autres maladies virales

La multinationale Suisse Roche, spécialisée dans l'industrie du médicament et la Côte d'Ivoire vont investir 86 milliards FCFA (environ 146 millions \$) dans la prise en charge des personnes à revenus faibles, atteintes du cancer et d'autres maladies virales.

La signature de cet accord de financement a eu lieu, le vendredi 13 décembre 2019, entre le Ministre Ivoirien de la Santé et de l'Hygiène Publique, Monsieur Eugène AKA AOUÉLÉ et le Président du Conseil d'Administration du groupe pharmaceutique Roche, Monsieur Christoph FRANZ.

Financé à hauteur de 20 milliards FCFA par l'Etat Ivoirien, le reste étant à la charge du groupe Roche ; cet accord va accroître, sur la période 2020-2024, la couverture de prise en charge pour un large éventail de produits pharmaceutiques et de pathologies, la réduction du coût des médicaments aux malades et l'augmentation des services additionnels.

Source : <https://www.agenceecofin.com/sante/1612-72152-cote-d-ivoire-l-etat-et-le-suisse-roche-vont-investir-146-millions-pour-le-traitement-du-cancer-et-d-autres-maladies-virales>

Plus de 3.420 milliards" CFA collectés par l'agence UMOA-titres en 2019

pointue qu'est la gestion active de la dette", a indiqué son Directeur Général, Monsieur **Adrien DIOUF**.

Il rappelle que l'Agence UMOA Titres a également organisé en 2019 "plusieurs opérations d'envergure dont celle du Sénégal du 06 décembre dernier et les opérations d'échanges de titres de la Côte d'Ivoire en mai et octobre 2019". "Lors de ces opérations, a-t-il précisé, la Côte d'Ivoire a pu échanger près de 282 mds de titres arrivant à échéance en 2019 et en 2020 contre des nouveaux titres arrivant eux à échéance en 2022 et 2024, assortis de conditions financières en ligne avec les conditions actuelles du marché".

Source : <http://www.aps.sn/la-une/article/plus-de-3-420-milliards-cfa-collectes-par-l-agence-umoa-titres-en-2019>

L'Agence UMOA-Titres a mobilisé "plus de 3.420 milliards" de francs CFA pour les Etats de la zone UEMOA en 2019, un exercice qui lui a permis de s'illustrer "sur son cœur de métier qui reste la levée de fonds mais aussi sur une expertise plus



Monsieur Adrien DIOUF, Directeur Général de l'Agence UMOA-Titres (AUT)

Quelles sont les banques les plus profitables en Côte d'Ivoire et au Sénégal ?

marchés extraites du rapport de la BCEAO.

Par rentabilité, nous entendons la marge nette qui est le rapport résultat net/PNB qui permet de mesurer la part que représente le profit dans le revenu généré par ces établissements. Les résultats obtenus montrent en effet bien que la taille ne compte pas toujours, du moins dans le secteur bancaire. Les plus importantes de la région, en termes de total bilan, n'offrent en effet pas forcément les meilleures performances.

En Côte d'Ivoire, Citibank est la banque la plus profitable avec un résultat net qui a représenté plus de 40% du PNB (chiffre d'affaires des banques) en 2017 et 2018. BGFIBank se hisse au second rang avec un taux de 41,37% contre seulement près de 19% un an plus tôt. Coris Bank ferme le top 3 avec une marge nette de 41,07%.

Qu'en est-il des filiales de Société Générale, Attijariwafabank, Ecobank, Bank Of Africa ou encore NSIA Banque ? Voir dans notre prochain article Premium, "Le classement global des banques les plus profitables en Côte d'Ivoire et au Sénégal".

Source : https://www.sikafinance.com/marches/quelles-sont-les-banques-les-plus-profitables-en-cote-divoire-et-au-senegal-_20051

Quelles sont les banques présentant les meilleures performances en Côte d'Ivoire et au Sénégal? Sika Finance s'est prêté au jeu à partir des données 2018 et 2017 des établissements bancaires de ces deux

Banques	Marge nette 2017	Marge nette 2018	PNB 2018 (Millions Fcfa)
Citibank CI	43,46%	46,65%	13 525
BGFIBank CI	18,90%	41,37%	19 360
Coris Bank International CI	37,01%	41,07%	18 565

www.sikafinance.com

En Côte d'Ivoire, Citibank est la banque la plus profitable avec un résultat net qui a représenté plus de 40% du PNB (chiffre d'affaires des banques) en 2017 et 2018

La BAD se joint à 11 autres organisations pour accroître la résilience des pays

événements climatiques extrêmes. Réunies au sein de l'Alliance for Hydromet Development, les organisations se sont donnés pour ambition d'aider les pays les plus exposés à faire face à ces catastrophes de plus en plus récurrentes.

« Une action climatique ambitieuse requiert que les pays soient équipés de systèmes d'alerte efficaces et des services d'informations climatiques les plus efficaces. Nombreux sont les pays en voie de développement qui manquent de capacité pour la fourniture de ces services. L'alliance est un véhicule qui permettra d'intensifier collectivement notre appui aux plus vulnérables », a affirmé **Petteri TAALAS**, le Secrétaire Général de l'Organisation Météorologique Mondiale.

Outre la BAD, les autres membres de l'Alliance for Hydromet Development sont : le Fonds pour l'Adaptation, la Banque Asiatique de Développement, la Banque Européenne de Développement et de Reconstruction, le Fonds pour l'Environnement Mondial, le Fonds Vert pour le Climat, la Banque Islamique de Développement, le Programme des Nations Unies pour le Développement, le Programme des Nations Unies pour l'Environnement, la Banque Mondiale, le Programme Alimentaire Mondiale et l'Organisation Météorologique Mondiale.

Source : <https://www.agencecofin.com/international/1612-72145-la-bad-se-join-a-11-autres-organisations-pour-accroitre-la-resilience-des-pays-pauvres-aux-catastrophes-naturelles>

La Banque Africaine de Développement (BAD) s'est jointe à 11 autres organisations internationales afin d'assister les Pays en Voie de Développement (PVD) dans la construction de leur résilience aux



La BAD se joint à 11 autres organisations pour accroître la résilience des pays pauvres aux catastrophes naturelles.

La Banque Mondiale annonce la mobilisation de 53 milliards \$ pour lutter contre l'extrême pauvreté en Afrique

Les nouveaux engagements font partie d'un investissement global de 82 milliards \$ qui sera destiné à aider les pays les plus pauvres du monde. Annoncée comme un montant record, cette mobilisation entre dans le cadre de la 19e reconstitution de l'Association Internationale de Développement (IDA) dont les prochaines activités s'étaleront sur la période 2020-2023.

L'enveloppe de 53 milliards \$ destinée à l'Afrique devrait permettre d'aider les pays du continent à répondre aux besoins de leur population, stimuler la croissance économique et renforcer la résilience aux chocs climatiques et aux catastrophes naturelles.

« Grâce à ce financement, l'IDA va pouvoir étoffer ses interventions en appui à la création d'emplois et la transformation économique, la bonne gouvernance et la responsabilisation des institutions. Elle pourra également accompagner les pays confrontés aux défis du changement climatique, des inégalités hommes-femmes et des situations de fragilité, de conflits et de violences, en particulier dans la région du Sahel, autour du lac Tchad et dans la corne de l'Afrique », indique l'Institution de Bretton Woods qui ajoute qu'elle souhaite augmenter de 10 GW, la capacité de production d'énergie renouvelable.

Notons que 52 gouvernements ont contribué à cette 19ème reconstitution des ressources de l'IDA.

Source :

<https://agenceecofin.com/aide-au-developpement/1612-72133-la-banque-mondiale-annonce-la-mobilisation-de-53-milliards-pour-lutter-contre-lextrême-pauvrete-en-afrique>

La Banque Mondiale investira 53 milliards \$ dans la lutte contre l'extrême pauvreté en Afrique. C'est ce qu'a annoncé l'Institution dans un communiqué publié le week-end dernier.



La Banque Mondiale investira 53 milliards \$ dans la lutte contre l'extrême pauvreté en Afrique.

La COP25 sanctionnée par un constat d'échec amer, les acteurs déçus

la rencontre annuelle sur le climat, le 15 décembre 2019, à Madrid.

Un fiasco ou un constat d'échec. Voilà le principal point à retenir de cette COP25, la conférence climat de l'ONU organisée à Madrid, sous la Présidence du Chili cette année. Les États-Unis, le Brésil, le Japon, l'Australie ou encore l'Arabie saoudite sont pointés du doigt. Des pays qui refusent de prendre des engagements significatifs. Ce qui a suscité de nombreuses réactions. Même si un texte a finalement été adopté, la communauté internationale a « raté une occasion importante d'être à la hauteur de la crise climatique », a dit Monsieur Antonio GUTERRES. Pour le secrétaire général de l'ONU, c'est le manque d'ambition qui a fait échouer ce rendez-vous, pourtant tant attendu. Même constat du côté de la présidence de cette COP.

Source :

<https://www.vivafrik.com/2019/12/16/la-cop25-sanctionnee-par-un-constat-dechec-amer-les-acteurs-decus-a34074.html>

C'est dans une atmosphère pas du tout joviale que la Ministre Chilienne de l'Environnement par ailleurs Présidente de la Conférence des Nations Unies sur les Changements climatiques (COP25), Madame Carolina SCHMIDT a clôturé



Un fiasco ou un constat d'échec, la communauté internationale a « raté une occasion importante d'être à la

Afrique : quel avenir pour le franc CFA?

Emmanuel MACRON se rend en Afrique la semaine du 16 décembre pour parler de l'avenir du franc CFA. Il doit notamment rencontrer le Président de Côte d'Ivoire pour évoquer ce legs de l'histoire coloniale : il s'agit d'une monnaie liée à l'euro par un taux de change fixe, gérée par la France, et utilisée par 14 pays africains (8 en Afrique de l'Ouest dont la Côte d'Ivoire et le Bénin et 4 en Afrique centrale dont le Gabon).

Lancé en 1944, ce franc CFA a été pensé pour gérer un espace économique intégré, principalement au bénéfice des entreprises françaises. Mais aujourd'hui, la contestation monte dans beaucoup de pays africains, qui veulent retrouver leur souveraineté monétaire. Le mois dernier, c'est le Président du Bénin qui indiquait vouloir rapatrier les réserves monétaires des pays africains concernés. En Afrique de l'Ouest, il y a même un projet de monnaie commune alternative entre plusieurs pays : l'Eco.

Source : <https://www.rtl.fr/actu/international/afrique-quel-avenir-pour-le-franc-cfa-7799711724>

La semaine du 16 décembre, Monsieur le Président Français Emmanuel MACRON se rend en Afrique, où il évoquera notamment l'avenir du franc CFA, une monnaie très critiquée par bon nombre d'États Africains comme n'étant plus adaptée aux réalités économiques modernes.



Beaucoup de pays africains, veulent retrouver leur souveraineté monétaire